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Н или НН ?

   Внимательно посмотри на эти 
слова. Все они образованы от 
глаголов.
 

☺ Почему же в одних словах          
пишется Н, а в других НН ? 

    Твоя задача – найти 
закономерности и попробовать 
вывести правило. 
     
    Это не так трудно, как 
кажется на первый взгляд.

▪ ученый – выученный

▪ плавленый – 
расплавленный

▪ ломаный – сломанный – 
изломанный

▪ крашеный – выкрашенный

▪ копченый - закопченный



Первое условие, при котором 
пишется НН:

   
    Если в причастиях 

есть приставки, 
кроме НЕ-

ЗакручеННая нитка



Теперь выполни упражнение: вставь 
пропущенные буквы.

• Изгна…ый
• Паре...ый
• Раската…ый
• Обожже…ый
• Пута…ый
• Соле…ый
• Покраше…ый
• Пиле…ый
• Непроше…ый
• Изображе…ый

• ИзгнаННый
• ПареНый
• РаскатаННый
• ОбожжеННый
• ПутаНый
• СолеНый
• ПокрашеННый
• ПилеНый
• НепрошеНый
• ИзображеННый



Занимательный язык
Найди ошибки в употреблении 

причастий:

1. Организация, строящаяся 
школу, ассигновала на 
это крупные средства.

2. Ученики, прочитаемые 
эту книгу, надолго 
запомнят ее героев.

3. Ребята, сделающие 
модели самолетов, будут 
премированы. 



Н или НН ?

В этих словах приставок нет, но они 
пишутся с НН. Почему?

решеННый

куплеННый

даННый

От глаголов какого вида 
образованы эти слова?

Исключение:

ранеНый



Второе условие, при котором 
пишется НН:

Если слово образовано 
от бесприставочного 
глагола 
совершенного вида, 
кроме РАНЕНЫЙ.

РешеННая (решить-СВ) 
задача



Опишите пейзаж, используя прилагательные и причастия с одной и двумя буквами Н.



Продолжим наблюдение. Сравните словосочетания и 
сделайте вывод.

Соленые огурцы – солеННые в банке огурцы

Вязаный шарф – вязаННый бабушкой шарф

Груженый вагон – гружеННый кирпичом вагон

Жареная картошка – жареННая в масле 
картошка



Третье условие, при котором 
пишется НН:

Если к причастию 
относятся 
зависимые слова.

ТушеННые на 
слабом огне 
овощи.



Н или НН ?

Внимательно 
прочти данные 
примеры. 
Подумай, почему 
в этих словах 
пишутся две Н.

иллюстрирОВАнный

маркирОВАнный

рисОВАнный

асфальтирОВАнный

организОВАнный

прессОВАнный

балОВАнный

фильтрОВАнный

натренирОВАнный



Четвертое условие, при котором 
пишется НН:

Если в слове есть 
суффиксы  
–ова-, -ева-.

МаринОВАнные 
огурцы.

НО: жеваный, 
      кованый.



Опорный конспект.
-НН-

с (не) ٭
покрашеННый
.есть З.С٭
вязаННый спицами
 от٭
глагола СВ (НО: раненый)
получеННый (СВ) 
-суффиксы –ОВА,      ЕВА٭

мариноваННый

-Н-
НЕ ٭ 
некошеный
.НЕТ З.С٭
вязаный свитер
от гл. НСВ              ٭
ломаные прутья

краткие причастия٭

спрятана



Контрольное упражнение.
• Исправле…ый
• Разорва…ый
• Поджаре…ый
• Зва…ый  ужин
• Рисова…ый   мультфильм
• Варе…ые   овощи
• Очарова…ый   странник
• Кова…ая   решетка
• Краше…ый  масляной  краской
• Непроше…ый   гость
• Лише…ый  обеда
• Пече…ое  яблоко
• Кваше…ая  капуста
• Реше…ая   задача

• ИсправлеННый
• РазорваННый
• ПоджареННый
• ЗваНый   ужин
• РисоваННый   мультфильм
• ВарёНые   овощи
• ОчароваННый   странник
• КоваНая   решетка
• КрашеННый   масляной   краской
• НепрошеНый   гость
• ЛишеННый   обеда
• ПечеНое   яблоко
• КвашеНая   капуста
• РешеННая   задача



 Успехов в освоении темы!


